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新华社记者

中南海红墙外，皎皎玉兰开了。
2019 年中国两会，在融融春日里如约而至。
新中国成立 70周年、决胜全面建成小康社会关键之年，中

国如何上下同心，凝聚信心和力量，再创辉煌？
世界经济增长乏力，中国怎样深化改革、扩大开放，为不确

定的世界注入更多的确定性？
2019 年的中国两会，向世人讲述了中国共产党治国理政的

故事、中国人民当家作主的故事、中国特色社会主义民主法治的
故事、中国坚持和平发展合作共赢的故事。

(一)两会尚未开幕，故事已经开始

2 月 28 日晨，朝阳唤醒大地，照亮清晨 15℃的风景。
广西南宁第四人民医院艾滋病科，全国政协委员、护士长杜

丽群例行查房。
“明天我要去北京开政协会了，大概十几天，等我回来再来

看你。”在患者小陈的病床前，她驻足叮咛。
“杜护士，药价好像涨了不少。两性霉素 B 每天用 2支就得

比原来多花近 300 块钱。”小陈病情较重，由于病毒感染患上隐
球菌性脑膜炎，多次住院：“希望您能将这个情况带到会上。”

“放心吧。”握着小陈的手，杜丽群郑重承诺。
3 月 2 日 16时 26 分，北京西站。
G806 次高铁车厢内走出一位全国人大代表，背着的麻布

袋里叮当作响。面对人们疑惑的目光，面色黝黑的汉子打开了布
袋：“我叫党永富，是河南来的，算是个‘土代表’吧。我这次开会带
来了三瓶土，过去一年跑了很多地方，查看了不少土地，想说的
话，全在这三瓶土里面了。”

一沓机票、火车票，记录了这位河南远东生物工程有限公司
技术部部长的调研线路：2018 年，从北京到乌鲁木齐，从呼和浩
特到深圳，党永富跑了大大小小几十个村子，蹲在地头，专门研
究土……

今年的人代会上，他介绍自己带来的这三瓶土：“一瓶是松
散的‘原生态’土壤，一瓶是过量施肥后造成的‘化学农业’板结土
壤，还有一瓶是我们改良过的、新时代‘过程农业’土壤。”

“习近平总书记的话真是说到咱们心坎儿上了，绿色发展关
系子孙后代啊！”听了总书记在河南代表团的讲话后，党永富激
动地说。他还是三句不离一个“土”字：建议国家有关部委试点开
展农业节肥节药行动，解决有机肥替代化肥无法大面积推广、部
分有机肥中盐和重金属含量过高等问题……

肩负人民的重托，5000 多名全国人大代表、政协委员，就是
这样在一个个春夏秋冬里，写就一个个两会故事……

(二)中国两会，党心民心的交汇

“中国农民有八个梦想。让孩子就近上个好学校，找一个好
的医院看病，就地就业、不外出打工，村里面有一个好的生态环
境，实现乡村振兴……”

对于河南濮阳的西辛庄村党支部书记李连成代表来说，
2019 年 3 月 8 日这一天，注定终生难忘。

人民大会堂东大厅，灯光璀璨。李连成发言时，习近平总书
记一直用鼓励的眼神看着他，听他讲述梦想。

总书记微笑着说：“你今天讲的这些，恰恰是广大农民对幸
福生活追求的要求……我们的宗旨就是为人民服务，围绕着人
民群众对幸福美好生活的追求来实践。我们这个实践过程是一
步一个脚印，一棒接着一棒往前走。”

这个春天的盛会上，习近平总书记先后 6 次深入团组同代
表委员们共商国是。

有细心的人统计：6 场活动，48 位代表委员发言，4 个地方
代表团每团 8 人的发言名单里，没有一位省级领导。

接过“玛拉沁艾力养牛专业合作社”胸牌，寄语“一定要把路
子走对”；问河南“‘馒头办’没有了吧”；与福建团代表回忆当年一
起喝擂茶、拉家常……审议讨论的会场上，习近平总书记与基层
代表热烈交流的场面高潮迭现。

聚焦决胜全面建成小康社会的短板和关键环节，习近平总
书记与代表委员坦诚交流，讲得更深、更透，既有的放矢，更着眼
全局———

在承担北方重要生态安全屏障重任的内蒙古代表团，他与
代表们共话生态文明建设；在处于西部深度贫困地区的甘肃代
表团，他与代表们共谋脱贫攻坚之策；在中部农业大省河南代表
团，他聚焦乡村振兴；在地处东南沿海的福建代表团，他与代表
们纵论创新创业创造、两岸融合发展、革命老区和中央苏区奔小
康；在解放军和武警部队代表团，他部署国防和军队建设；在政
协文艺界、社科界联组讨论中，他提出文艺创作和学术创新方
向……

殷殷期盼，切切嘱托。
“习近平总书记的要求，凝聚着人民的共同心声，指引着我

们向着决胜全面小康的目标加速奋进。”全国人大代表、湖南师
范大学教授谢资清说。

人民的冷暖，始终牵挂在习近平总书记的心间。在民主的殿
堂上，他关注着民生的点滴。

“习近平总书记关心得这么细，对地方的情况这么了解，让

我们感觉到他心里时刻装着我们老百姓。”甘肃省临夏州广河
县西坪村党支部书记马天龙代表感慨不已。

党的十八大以来的全国两会上，习近平总书记 42 次深入
团组，面对面听取数百位代表委员发言。

今年全国两会上，四川代表团的代表们带来一个好消息。
2017 年全国两会上，习近平总书记为凉山州“悬崖村”揪

心不已。如今，“悬崖村”的“出行难”已经得到缓解。
两会上引出的话题成为会下一个个精彩的故事———
2016 年在青海代表团，习近平总书记提出“像保护眼睛

一样保护生态环境，像对待生命一样对待生态环境”的要求，
正化为三江源头的壮美画卷：青海湖日益“丰满”，裸鲤资源蕴
藏量比 2002 年增长 34 倍；可可西里藏羚羊数量比保护初期
增长 3 倍多……

2018 年在山东代表团，习近平总书记提出“把产业发展
落到促进农民增收上来”。一年来，山东农业业态创新更加活
跃、经营主体更加多元、利益联结更加紧密，农民更多分享一
二三产业“全链条”收益。

黑龙江的赫哲族“80 后”代表刘蕾记得，2016 年全国两
会，习近平总书记来到黑龙江团参加审议。当年 5 月，习近平
总书记就来到黑龙江赫哲族乡村，走村入户，察民情、问民意。

2013 年，辽宁；2014 年，上海；2015 年，吉林……一些代
表发现：每年全国两会期间，习近平总书记参加代表团审议
后，总会选择其中一些省份再做实地考察调研，看得更多、问
得更细、了解得更深切。

民生连着民心，民心关系国运。
“我们党和政府做一切工作出发点、落脚点都是让人民过

上好日子。”
品读习近平总书记的话语，真挚的人民情怀深沉而坚定。

(三)中国两会，唱响民主政治好声音

两会时间，每天都在唱响着中国民主政治的好声音。
3 月 5 日下午 3时许，北京铁道大厦。
政协工商联界别小组正在热议政府工作报告。
“报告提出将制造业等行业现行 16% 的增值税税率降至

13% ……我们之前在调研中提出了降低增值税税率的建议。
当时很多人觉得不可能落实，今天变成了可能。”广西壮族自
治区工商联主席磨长英委员，仍沉浸在上午听报告后的激动
中。

一鼓作气，她进一步提出：“在税率降低的基础上，是否能
考虑将贷款利息等内容纳入增值税抵扣范围？”

为了这个提案，磨长英过去一年几乎跑遍自治区相关企
业，她发现不少企业对去年增值税税率下调一个百分点感受
并不明显。

“如果能将贷款利息等财务成本和劳动力成本纳入增值
税抵扣范围，可能降税效果会更加明显。”民营企业家叶青委
员当场附和……

委员们讨论得热烈，并没有注意到后排不起眼的角落处，
一位“旁听员”埋头奋笔疾书，他叫花维——— 委员们的七嘴八
舌早已被他速记下来。

讨论结束时，拿起记录纸，花维转身便走。
半小时后，国务院办公厅秘书局一间会议室。
“旁听员”花维以最快的速度将磨长英及其他委员的“声

音”送到这里。前后脚赶来的，还有其他 180 多名国办“旁听
员”。

这是一场代表委员们的声音“速递”———“花维们”的记录
纸被迅速汇集到一个由 25 人组成的汇总组，国办秘书三局处
长谢广民是成员之一。谢广民告诉记者，他们要做的，就是把
一份份用红笔“圈”满重点的“花脸稿”，分类、编辑、审校后变
成一份份“旁听”简报，从中筛选有价值的意见建议直接转交

给部门。
建议不过夜、第一时间整理上报、第一时间转给部门研

办，是他们的“速递法则”。
6 日一早，磨长英的“声音”，就被“速递”到了财政部。
7 日，财政部税政司司长王建凡一行，便出现在磨长英和

叶青的驻地。
“没想到你们来得这么快！”磨长英有些惊讶。
“你们提出的建议很有针对性，也很专业。”王建凡开门见

山。
近一个小时的酣畅交流，王建凡郑重地给两位委员回应：
贷款利息等纳入抵扣有利于完善增值税抵扣链条，在实

行现代增值税制度的国家也有实践，下一步完善增值税抵扣
政策改革中，相关部门会加快研究论证……

一个声音，就这样在“速递”中得到快速有效的回响。
今年两会期间，国办派员“旁听”两会，国家发展改革委、

财政部也分别派出 169 名和 176 名工作人员到代表委员驻
地，围绕计划报告和预算报告解疑释惑。

围绕全国人大常委会工作报告、全国政协常委会工作报
告、两高报告，相关工作人员也深入审议讨论会场听取代表委
员意见建议。

今年两会上，不仅声音可以被“速递”，相关报告也可以抢
鲜“速览”。

对于全国人大代表、中国证监会辽宁监管局局长柳磊来
说，今年 1 月 3 日，是两会大门向他提前开启的特殊时刻。

2018 年，柳磊成为全国人大 153 名预算审查联系代表之
一。年底时，看到省人大微信群里征集联系代表到北京开会，
柳磊立刻报名。让他没想到的是，自己能提前参与编制预算报
告。

为更好让代表看懂预算，今年全国人大常委会预算工委
在 1 月 3 日首次举行预算编制工作通报会，从预算编制阶段
就听取代表意见。1 月 23 日，全国人大财经委还举行预算初
审会，就预算报告听取更多代表的意见建议。

两个月后，报告公布，柳磊眼前一亮。自己在预算编制工
作通报会上提出的如何防范地方债务风险、政府过紧日子等
建议都在报告中有所体现。

柳磊注意到，今年预算报告更贴心了。用他自己的话说，
就是“胖了点，但更好看了”——— 报告增加了大量图表，每位代
表还能拿到一本彩图版政府预算解读，感到更加通俗易懂。

这是以小时甚至是以分钟计算的办事效率：2019 年“旁
听”两会期间，国办累计收集了 838 份、约 1900 页发言记录，
从 6000 多条意见建议中筛选出 103 条转交相关部门“马上
办”；

这是直面群众诉求、接受人民监督的窗口：“部长通道”
上，34 位部门负责人回答了 66 名记者和网友提出的大大小
小共 89 个问题，从保障“舌尖上的安全”，到捍卫民营企业家
合法权益；从加强未成年人保护，到纠正涉产权冤错案……有
承诺、有举措，坦诚务实；

这是通民意、聚共识、传信心的舞台：代表委员通道上，
27 名代表、27 名委员在聚光灯下与记者“面对面”，讲述自己
的履职经历，提出意见建议，从推进乡村振兴，到加大扶贫力
度；从科技创新突破，到环境污染治理……有情况、有对策，自
信从容。

“关于医疗的建议我提得很多啦！”今年第 12 年履职的马
文芳代表是一名乡村医生。此前，他调研过 7 个省、300 多个
村，走访过 4000 多人，提出约 400 条建议，基本上把农村医疗
问题说遍了。

与马文芳代表不谋而合，王国海委员说，要对得起国家和
人民给予的信任。

去年两会上，首次担任全国政协委员的金融专家王国海
提出《关于化解我国地方政府债务风险的提案》。不久，王国海

接到通知，他这份千余字的提案，被确定为 45件重点督办提
案之一。

又过了一个多月，承办单位财政部预算司的同志给王国
海打来电话，沟通提案里的建议。

随后，王国海收到了财政部 6 页的书面答复函；此后，又
通过微信、邮寄等方式多次收到财政部发来的相关政策文件。

人代会期间，大会秘书处议案组共收到代表提出的议案
491件以及建议、批评和意见约 8000件。政协会议收到提案
5113件，审查立案 3859件。

基层意愿、人民心声，庄重承诺、高效践诺，就这样汇成中
国民主政治的好声音。

(四)中国两会，彰显法治的精气神

走进中国两会，随处可感受到法治的万千气象，触摸到法
治的精气神。

3 月 8 日下午，人民大会堂。外商投资法草案摆放在近
3000 名全国人大代表面前。

翻开这份熟悉的草案，骞芳莉代表面露喜色。一个多月
前，她对草案所提的几条修改意见，真真切切得到了体现。

对外商投资立法，骞芳莉有着特殊的感情和缘分。
大学毕业后，她被分配到地方旅游局，后被派往外资企业

工作，再后来成为商务部外资司和电子商务司负责人。与外资
企业打过多年交道的她当选全国人大代表后，于 2013 年将
“外资三法”与公司法并轨的议案作为她提交的第一个议案。

前后组织了三场外资企业座谈会的她，谈及此，仿佛仍沉
浸在当时讨论的热烈氛围里———

“在政策法律出台前希望政府与外资企业多沟通多交流”
“对政策预期把握不准，下不了决心投资”“能不能进一步加大
对知识产权保护力度”……座谈会上，西门子、施耐德、丰田、
微软等企业代表争相表达意见。

开座谈会、专题调研走访，倾听各方意见……外商投资法
草案在全国人大常委会一审和二审过程中，也采取多种形式
听取各界声音。去年的民法典各分编草案征求意见收到约 44
万条意见，个人所得税法修正案草案收到超过 13 万条意见。

党的主张、人民意愿通过法定程序转化为国家意志———
法律。

“到底修法是代表或者部门先提出来的，还是外资企业先
提出来的？”不少人这样问骞芳莉。

“应该说，党和国家已经考虑进一步扩大对外开放的需
要，‘外资三法’到了一个需要修订的时间点，这就给了我们一
个很好的机会去提这个议案。”骞芳莉的回答，正是这个时代
给出的答案。

厉行法治，不止于立法，更在于法之必行。
3 月 12 日，人民大会堂。当听到最高人民法院工作报告

宣布“‘基本解决执行难’这一阶段性目标如期实现”，山东团代
表王士岭飞舞的笔头一顿，雪白的记录纸上留下一个浓重的
印记。

年近古稀的王士岭记得，那是 2017 年秋天，他作为特邀
监督员到山东省临沂市蒙阴县法院调研工作，惊喜地发现蒙
阴法院为破解执行难，探索出一套第三方监督评价机制，让检
察官、律师等第三方参与法院执行案件评审认定。

“案件得不到执行，判决成了‘白条’，损害当事人权益，破
坏人民对法治的信仰。”王士岭明白，“执行难”成因复杂，要啃
下这块硬骨头，离不开多方联手形成合力。蒙阴法院这么干，
实际就是“综合治理执行难工作格局”的基层实践。

2018 年 3 月，王士岭将蒙阴法院的探索写进建议，与 14
位代表联名提交给十三届全国人大一次会议。这一建议很快
被确定为重点督办建议，由最高人民法院牵头办理。

让法治成为信仰，“人民权益要靠法律保障，法律权威要
靠人民维护”。

“常委会对大气污染防治法、海洋环境保护法、传染病防
治法、防震减灾法、农产品质量安全法、统计法等 6 部法律的
实施情况进行检查。”

今年 3 月 8 日下午，全国人大常委会工作报告让国网冀
北电力承德供电公司运检部变电运维室主管祁春风代表回忆
起自己拿起监督利器的一幕：

去年 6 月初，祁春风作为全国人大代表参加了全国人大
常委会执法检查，先后深入电力、钢铁、煤炭、化工等企业，对
大气污染防治法实施情况进行检查。

“我们检查大多是突击暗访。”回忆起执法检查的点点滴
滴，祁春风说：“我们去一个钢厂检查，离老远就看到那里的大
气污染物正在排放，就上到附近山顶查看，还录了像。下山后
直接到厂子找负责人。负责人不承认，我们就拿出录像，他就
无法狡辩了。”

全国人大常委会专门加开一次会议，听取审议大气污染
防治法执法检查报告，对检查中发现的涉及 22家企业的 38
个问题点名曝光；在海洋环境保护法执法检查中，重点监督
11 个沿海省份的入海排污口设置和管理……一年来，人大监
督工作敢于动真碰硬，出实招见实效。

从两会故事中，我们倾听到中国民主法治进步的足音。

(五)中国两会，与世界同行

3 月 5 日 7时许，人民大会堂。
各国媒体记者排起 Z 字形长龙，一直延伸到楼梯口。
今年，共有 3000 多名中外记者报名采访两会，其中境外

记者 1000 多人——— 两会，已经成为世界倾听中国故事的重要
窗口。

中美经贸摩擦对中国经济造成的影响将如何克服？中国
又将出台什么样影响世界的新政策？领到政府工作报告后，很
多外国记者席地而坐，快速翻阅，寻找报告里面的关键字眼。

此时，俄罗斯塔斯社北京分社的一名记者，拨通了分社社
长基里洛夫的电话。两人就报告中的亮点与选题角度进行简
短沟通。一个多小时后，一篇消息从基里洛夫的电脑中签发：
“中国去年全年减税降费规模约 1 . 3 万亿元，今年将出台更多
减税政策。这些措施的目的是促进生产、增强民营企业的信
心……”

时钟即将指向 9 点，外国记者纷纷走向万人大礼堂的三
层记者席。此时，南非驻华大使姆西曼已经通过安检通道，从
北侧进入大礼堂，与赶到这里的人们一起，共同等待一场中国
盛会的开幕。

万人大礼堂二层，外国驻华使节和国际组织驻华代表的
旁听区域，200 多位外国友人在此就座。虽为外交官，姆西曼
却也练就一双“新闻眼”：她注意到报告中提到“农村贫困人口
减少 1000 万以上”的目标。 （下转 7 版）

2019 ，春天里的中国两会故事

▲ 3 月 15 日，十三届全国人大二次会议闭幕会后，全国人大代表走出人民大会堂。新华社记者王毓国摄

2019 年的中国两会，向世

人讲述了中国共产党治国理政

的故事 、中国人民当家作主的

故事 、中国特色社会主义民主

法治的故事 、中国坚持和平发

展合作共赢的故事
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